

XIII virey. *El Excmo. Sr. D. Diego Fernandez de Córdoba, marqués de Guadalcázar.*

(Vino con su esposa D^a. M^a. Riederer : gobernó desde 18 de octubre de 1612 hasta 14 de marzo de 1621.)

Por varias cédulas que ocurrieron sobre la conveniencia del Desagüe, esta obra se suspendió en 1614 y se volvió á continuar en 1616. Se fundó la ciudad de Lerma en 1615, dándole este nombre por el título del duque de Lerma, privado del rey : en 1618 la villa de Córdoba por el apellido del virey. En 1616 se levantaron los Indios tepehuanes, matando á los misioneros jesuitas que los doctrinaban y á otros de diversas religiones, contándose entre los primeros el P. Fernando de Tovar, natural de Culiacan, pariente del duque de Lerma, é hijo de la señora D^a. Isabel de Tovar y Guzman, que entró monja en San Lorenzo en 20 de agosto de 1603, á la que Valbuena dedicó su poema de la Grandeza Mejicana. Reprimió la rebelion el gobernador de Durango D. Gaspar Alvear. En 1620 se concluyeron los arcos que conducen el agua de Santa Fe á la caja de agua de la esquina de la alameda, que ya no existe : eran novecientos de á ocho varas cada uno, seis de alto y vara y media de grueso ; ahora son menos, por los que se han derribado desde la mencionada caja de agua hasta la calzada que va desde el frente de San Fernando al paseo de Bucareli ó Nuevo. Costó la obra mas de ciento cincuenta mil pesos, para cuyo gasto tomó el ayuntamiento ciento veinte y cinco mil pesos á réditos á Baltasar Rodriguez Ríos. Construyó tambien ó aumentó este virey el castillo de San Diego de Acapulco,

en cuyo puerto se embarcó para pasar al vireinato del Perú, á que fué promovido.

En el año ya referido de 1620 se descubrieron al N. E. de Méjico ricos minerales que del título del virey y en honor suyo se llamó uno de Guadalcázar. El 13 de febrero del año anterior hubo un terremoto que duró un cuarto de hora, y según dice Cavo demolió edificios, abrió sier-
ras, descubrió espantosas cavernas y profundos lagos. Parece que este fenómeno terrestre queria contrariar el carácter creador del virey con sus estragos destructores.

La real audiencia gobernó por la salida del marqués de Guadalcázar, é hizo la proclamacion del nuevo rey Felipe IV. Presidia aquel tribunal como decano el Lic. Paz de Vallecillo, y componian la sala de gobierno los oidores doctor Galvos de Valencia y Lic. Diego Gomez Cornejo, en cuyo lugar entró despues el Lic. Pedro de Vergara Gabirin.

REINADO DE FELIPE IV.

Heredó la corona por muerte de su padre Felipe III, el 21 de marzo de 1621, y reinó hasta 17 de setiembre de 1665, que murió.

XIV virey. *El Excmo. Sr. D. Diego Carrillo de Mendoza y Pimentel, marqués de Gelves y conde de Priego.*

(Desde 12 de setiembre de 1621 hasta 1^o. de noviembre de 1624.)

Este virey, de genio violento é iracundo, mandó perseguir con tal vigor á los ladrones que limpió de esa plaga los caminos. Mandó en el mes de junio de 1623, en la

fuerza de las aguas, romper el dique que contenía el río de Cuautitlan, pues creía meras exageraciones todo lo que se decía de inundaciones; pero una fuerte en el mes de diciembre vino á probarle lo contrario y á castigar su terquedad. Las competencias en que se empeñó con el arzobispo D. Juan Perez de la Serna, también de genio impetuoso, con motivo de un reo que se había acogido al sagrado del convento de Santo Domingo, dieron ocasion al furioso motin de la plebe de 15 de enero de 1624, que obligó al virey á retraerse á San Francisco, en donde permaneció hasta que se volvió á España, dejando entretanto el gobierno en manos de la audiencia, por lo que, aunque permaneció en Méjico hasta fin de 1624, la última providencia firmada por él que se ve en los libros de gobierno, es fecha 20 de diciembre de 1625. El arzobispo fué llamado á España, en donde se le dió el obispado de Zamora.

XV virey. *El Excmo. Sr. D. Rodrigo Pacheco Osorio, marqués de Cerralvo.*

(De 3 de noviembre de 1624 á 16 de setiembre de 1635.)

Vino este virey, acompañado de D. Martin de Carrillo, inquisidor de Valladolid, con amplias facultades para castigar á los culpables en el motin anterior, y se condujo con tanta prudencia que causó su conducta general beneplácito. Una escuadra holandesa al mando del príncipe de Nassau se apoderó de Acapulco, pero fué luego abandonada la ciudad. Otra de la misma nacion al mando de Pedro Hein atacó y tomó en el canal de Bahama la flota que volvía á España con ocho millones de pesos.

El 20 de setiembre de 1629 se inundó la ciudad fuertemente y permaneció en aquel estado cerca de dos años; despues aconteció otra en 1654, por lo que se pensó en trasladar la ciudad al Occidente; pero se pulsaron grandes inconvenientes, porque se calculó lo fabricado en mas de cincuenta millones de pesos. Se siguió el Desagüe en 1652 y se construyó la calzada de San Cristóbal. En este año de 1629 se dispuso que solo durasen en su gobierno los vireyes tres años en lugar de seis, pero aconteció lo que antes, que su permanencia dependía del mayor ó menor favor que disfrutaban en la corte. Este virey es fama que volvió rico á España.

Al fin de su gobierno en 1654 el marqués de Cerralvo hizo construir un fuerte en el nuevo reino de Leon que lleva su nombre. En su tiempo se recibió la cédula real de 30 de marzo de 1654, que ordenaba que los oidores, alcaldes y fieles no asistiesen á las fiestas, entierros y honras como particulares, sino en cuerpo de audiencia, sin dispensa ni disimulo.

XVI virey. *El Excmo. Sr. D. Lope Diaz de Armendariz, marqués de Cadereita.*

(Desde 16 de setiembre de 1638 hasta agosto de 1640.)

Gobernó con moderacion y tino y se aplicó á remediar los males causados por las inundaciones, y evitar estas adelantando la obra del Desagüe. Durante su gobierno en 1639 se estableció la armada que se llamó de Barlovento, estacionada en Veracruz, para proteger el comercio contra los Ingleses y Holandeses; el 16 de setiembre del mismo año Felipe IV declaró libres á los Indios, prohi-

\$\$. Inundación

biendo su esclavitud con la pena del delito de lesa majestad. En 1640, para poblar los desiertos del Norte hizo marchar una expedición el virey, y en Nuevo Leon con este motivo se fundó la villa de Cadereita, llamada así el título del virey, y en la actualidad con el agregado de Jimenez, por el personaje de este nombre de la revolución de independencia.

XVII virey. *El Excmo. Sr. D. Diego Lopez Pacheco Cabrera y Bobadilla, marqués de Villena y duque de Escalona, grande de España.*

(Desde 28 de agosto de 1640 hasta 10 de junio de 1642.)

De carácter jovial y de extrema afabilidad, y con atractivos propios de su edad temprana, el joven duque de Escalona se atraía las miradas de todos, principalmente del bello sexo, y habiendo desembarcado el 24 de junio, fué detenido por los vecinos para presenciar los espectáculos con que celebraban su arribo. Lo acompañaba el venerable señor Palafox con la investidura de visitador, y encargado de residenciar al marqués de Cadereita. En 24 de febrero de 1642 acaeció el grande incendio que ayudado de un huracan consumió completamente las casas del Estado. La inquietud del gobierno español, originada por las recientes revoluciones de Portugal y Cataluña, lo hacia muy suspicaz, y así es que empezó á desconfiar del duque de Escalona, solo porque se habia hecho amar de los Mejicanos, y por esta causa encargó al Ilmo. señor D. Juan de Palafox, obispo de Puebla, lo prendiese; al efecto se trasladó ocultamente á la capital, y reunidas las autoridades en la noche del 9 de junio de 1642, puso

preso al virey, y fué llevado al convento de Churubusco, de donde pasó á San Martin Texmelucan, y mandó confiscar y vender en almoneda sus bienes. El duque de Escalona habiendo vuelto á España, fué absuelto, y se le mandó restituir el vireinato, que renunció; con lo que se le nombró, para reparar su honor, al de Sicilia.

XVIII virey. *El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Juan de Palafox y Mendoza, obispo de Puebla.*

(Desde 40 de junio de 1642 hasta 23 de noviembre del mismo año.)

En los cinco meses que desempeñó el vireinato, se ocupó en el arreglo de los estudios de la universidad, y en formar ordenanzas para la audiencia, abogados y procuradores, y para la defensa del reino levantó doce compañías de milicias. Obligó á los religiosos que desempeñaban curatos á pasar por un exámen, y fué aprobada esta providencia por la corte en una real cédula. Era hombre de mucha actividad y de sumo desinterés, no habiendo querido percibir el sueldo de virey ni de visitador; pero su extremado celo lo llevó á ruidosas disputas con los jesuitas, que le causaron muchos disgustos, los que han sido causa de que su canonizacion haya venido á hacerse causa de partido. Fué trasladado á España al obispado de Osmá, en donde murió. *Fué un intrigante vulgar, á lo que añadía avaricia y soberbia.*

XIX virey. *El Excmo. Sr. D. García Sarmiento de Sotomayor, conde de Salvatierra, marqués de Sobroso.*

(Desde 23 de noviembre de 1642 hasta 13 de mayo de 1648, que pasó al vireinato del Perú.)

En 1644 se dispuso la expedición á Californias, man-

dada por D. Pedro Portel de Casanate. En 1643 hubo una inundacion por los derrumbes del canal subterráneo del Desagüe. En 1647 se fundó la ciudad de Salvatierra, con el nombre del virey, la que hoy pertenece al Estado de Guanajuato.

En los años de 1647 y 48 hubo muy solemnes autos de fe en la catedral y en la iglesia de la casa Profesa de los jesuitas con gran número de penitenciados, y entre ellos en el último de estos autos fué castigado Martin de Villavicencio, poblano, mas conocido con el nombre de *Garatusa* por sus enredos y artificios, fingiéndose sacerdote. El conde de Salvatierra era hombre muy religioso y gobernó con moderacion y justicia.

XX virey. *El Ilmo. Sr. D. Marcos de Torres y Rueda, obispo de Yucatan.*

(Aunque no tuvo el título de virey, sino solo el de gobernador, se pone en la serie de los vireyes, por no hacer interrupcion en ella. Entró á gobernar por el viaje al Perú de su antecesor, en 13 de mayo de 1648, y estuvo en el mando hasta 22 de abril de 1649, en que murió y fué sepultado en San Agustin.)

El único suceso notable del gobierno del obispo Rueda fué el solemne auto de fe que celebró la Inquisicion en la plazuela del Volador, la dominica *in Albis*, que fué el 11 de abril de 1649, en el que fué quemado vivo en el quemadero que estaba entre la alameda y San Diego, Tomas Treviño y otros doce entre hombres y mujeres, á quienes antes se dió garrote; hubo muchos quemados en estatua y osamenta de difuntos, con gran número de otros condenados á azotes, galeras ó destierro. Presidió este auto el arzobispo D. Juan de Montañosca, que era visita-

dor de la Inquisicion. Los judíos portugueses, algunos sacerdotes fingidos, un fraile casado, varios bigamos y mujeres que se hacian pasar por hechiceras, dieron materia á este y á los autos de los dos años anteriores, habiendo sido esta la época en que la Inquisicion estuvo en mayor actividad.

La audiencia gobernó quince meses hasta junio de 1630, presidida por el D^r. D. Matias de Peralta, el cual mandó continuar la obra del Desagüe á tajo abierto que el obispo habia hecho suspender.

XXI virey. *El Excmo. Sr. D. Luis Enriquez de Guzman, conde de Alba de Liste, marqués de Villafior.*

(Desde 28 de junio que prestó el juramento é hizo la entrada publica el 3 de julio de 1630, hasta agosto de 1633 que pasó al Perú, cumplidos los tres años del vireinato de Méjico.)

En la tranquilidad profunda que gozaba la Nueva España, se pasaban los años sin que ocurriese novedad digna de atencion: el cuidado del Desagüe, alguna sedicion de Indios en las provincias mas distantes, la llegada de las flotas, esto era lo que ocupaba á los vireyes, y así sucedió en el tiempo que gobernó el conde de Alba Liste, durante el cual vino de visitador el D^r. D. Pedro Galvez.

En 1630 murió en Cuitaxtla, cerca de Orizavá, la monja alferez; vino á Nueva España, siendo virey el marqués de Cerralvo, y presentó la cédula, por la que se le concedió una pension de quinientos pesos anuales, librada sobre las cajas de Méjico, Lima ó Manila, los que se le pagaron hasta su muerte en la de Méjico.

Monja-alferez ↑

XXII virey. *El Excmo. Sr. D. Francisco Fernandez de la Cueva, duque de Alburquerque, grande de España.*

(Entró en Méjico el 15 de agosto de 1653, en compañía de su esposa D^a. Juana de Armendáriz, marquesa de Cadereita, y gobernó hasta setiembre de 1660, que fué promovido al vireinato de Sicilia.)

Tomó mucho empeño este virey en la conclusion de la obra de la catedral, y el 30 de enero de 1656, aunque no más estaban concluidas las bóvedas, se cubrió lo demás con madera, y se efectuó la solemne dedicacion.

En 1635 envió una expedicion á Jamáica contra los Ingleses al mando del almirante Penn, y tuvo mal éxito. El 12 de marzo de 1660, estando rezando el duque en la capilla de la Soledad fué atacado por la espalda por un soldado llamado Manuel de Ledesma, natural de Madrid, que fué ahorcado al dia siguiente.

Era muy afecto este virey á fiestas pomposas, y celebró con máscaras y otras diversiones el nacimiento de los varios infantes hijos de Felipe IV; y con ocasion del de Felipe Próspero, por solo una insinuacion verbal suya, la ciudad de Méjico en 4 de mayo de 1658 ofreció un donativo para mantillas del niño, de doscientos cincuenta mil ducados anuales, durante quince años, lo que hace una suma de mas de dos millones de pesos.

En el año de 1660 se fundó en Nuevo Méjico la villa de Alburquerque, repartiéndose tierras á cien familias de Españoles que fueron á establecerse en ella.

XXIII virey. *El Excmo. Sr. D. Juan de Leiva y de la Cerda, marqués de Leiva y de Ladrada, conde de Baños.*

(Entró á gobernar en 16 de setiembre de 1660 hasta junio de 1664.)

Desde el ingreso al gobierno del conde de Baños, hubo un incidente que hizo fuese mal recibido, y fué una disputa que ocurrió en Chapultepec antes de entrar en Méjico, entre su hijo mayor D. Pedro y el conde de Santiago, por haber hablado el primero mal de la gente del país; lo que fué motivo para que D. Pedro matase á un criado del conde y desafiase á este despues de concluido el vireinato de su padre, lo que se impidió llegase á tener efecto por el obispo Escobar y Llamas, que sucedió al conde de Baños, el cual puso presos á uno y otro contendiente en sus casas, con multa de dos mil ducados si salian de ellas.

Otras varias ocurrencias originadas por órdenes arbitrarias del virey causaron muchos disgustos, tales como la que dió el año de 1662, para alterar la carrera de la procesion del Corpus, haciendo que esta pasase delante de los balcones de palacio para que la viese la vireina, lo que dió motivo á agrias contestaciones con el cabildo eclesiástico, sobre lo que hubo censuras; y habiendo ocurrido el cabildo á la corte, no solo se desaprobó la conducta del virey, sino que fué condenado este á pagar una multa de doce mil ducados, mandando no se alterase la carrera establecida para la procesion, y lo mismo se mandó respecto á la funcion de sacar el pendon, por representacion del ayuntamiento.

La sublevacion de Tehuantepec fué sosegada por las providencias de D. Alonso Cuevas y Dávalos, obispo de

Oajaca, natural de Méjico, de donde despues fué ejemplar arzobispo.

El día 24 de junio de 1664, arrojó gran cantidad de humo el volcan Popocatepell, lo que no habia sucedido desde el año de 1550.

El conde de Baños, lleno de disgustos que le acarrearón sus indiscreciones y las de su hijo, volvió á España, y habiendo envidado tomó el hábito de carmelita en Madrid, en donde profesó y cantó su primera misa el día 27 de octubre de 1676, retirándose á vivir al convento de Guadalajara.

XXIV virey. *El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Diego Osorio de Escobar y Llamas, obispo de Puebla.*

(Desde 29 de junio de 1664 hasta 15 de octubre del mismo año.)

Tomó posesion del vireinato repentinamente, habiendo recibido por un incidente casual el pliego de su nombramiento, pues el conde de Baños habia interceptado los anteriores avisos. En el corto tiempo de su gobierno no ocurrió cosa particular, habiéndose ocupado en restablecer á los empleados que habian sido privados de empleo por su antecesor, y en exigir las multas en que fueron condenados algunos otros. Renunció el vireinato y tambien el arzobispado de Méjico para el que habia sido electo.

XXV virey. *El Excmo. Sr. D. Antonio Sebastian de Toledo, marqués de Mancera.*

(Desde 15 de octubre de 1664 hasta 8 de diciembre de 1673. — Vino con su esposa la Sra. Da. Leonor Carreto, que murió en Tepeaca al volver á España.)

Habiendo muerto en Madrid el rey Felipe IV el 17 de

setiembre de 1665, se celebraron sus exequias en Méjico el 25 de julio de 1666, y fué proclamado su sucesor el rey Carlos II.

En 3 de febrero de 1668 celebró el tribunal de la Inquisicion auto de fe en Santo Domingo, en que salió penitenciado D. Diego de Peñalosa, gobernador de Nuevo Méjico, « por suelto de lengua contra los sacerdotes y señores inquisidores. »

En febrero de 1670 bajó el virey á Veracruz á visitar las fortificaciones del castillo de San Juan de Ulúa, que se temia fuese atacado por los Ingleses. En 1675 se volvió á España, habiéndosele prorogado por dos veces el tiempo ordinario del vireinato.

REINADO DE CARLOS II.

Desde 17 de setiembre de 1665, que heredó la corona por muerte de su padre Felipe IV, hasta 29 de octubre de 1700, que murió en Madrid.

Por su minoría, pues tenia cuatro años cuando subió al trono, gobernó la reina madre D^a. María Ana de Austria, con un consejo de regencia. Fué declarado mayor en 1677, y comenzó á gobernar por si mismo.

XXVI virey. *El Excmo. Sr. D. Pedro Nuño Colon de Portugal, duque de Veraguas, marqués de Jamáica, grande de España, caballero del Toison de oro.*

(Desde 8 de diciembre de 1673, que hizo su entrada pública, hasta el 13 del mismo, que falleció.)

No ejerció mas que seis dias el vireinato, siendo ancia-

no y enfermizo cuando tomó posesion de él. Se hizo su entierro con mucha solemnidad en la catedral, de donde fué despues llevado á España su cadáver.

XXVII virey. *El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Fr. Payo Enriquez de Rivera, del orden de San Agustin, arzobispo de Méjico.*

Recelando la reina gobernadora que el duque de Veraguas no viviese mucho tiempo, nombró para sucederle al arzobispo D. Payo, y mandó á prevencion el pliego secretamente á la Inquisicion. Era este prelado hijo del duque de Alcalá, adelantado de la Andalucía: fué nombrado obispo de Guatemala en 1637, y en el de 1667 pasó á Michoacan, habiéndosele conferido el arzobispado de Méjico en 1668.

En el año de 1675 se empezó la acuñacion de oro en la casa de moneda de Méjico, pues antes todo aquel metal se despachaba á España. En 17 de diciembre del mismo año se comenzó á hacer de piedra la calzada que conduce de Méjico al santuario de Guadalupe, bajo la inspeccion del fiscal de hacienda D. Francisco Marmolejo y del doctor D. Isidro de Sariñana. Se condujo tambien el agua á aquel santuario por la arquería que se construyó: el arzobispo-virey cuidó con el mayor empeño de la mejora de las demás entradas de la capital. En 1678 los piratas saquearon á Campeche, y habiéndose apoderado de la isla del Cármen, amenazaron á Alvarado, que fué defendido con valor por los habitantes.

D. Fr. Payo renunció el arzobispado y vireinato, pero no se le admitió: en 1680 se le llamó á España para presidir el consejo de Indias, dándole el obispado de Cuenca.

Alvarado

Repartió el poco dinero que tenia entre los establecimientos de caridad: su librería la regaló al oratorio de San Felipe Neri, y el 30 de junio de 1681 salió de la capital, que dejó en orfandad y tristeza. Llegado á España escribió desde el puerto al rey dándole las gracias por los honores que le habia conferido, y solo con un criado pasó á encerrarse por el resto de su vida en el convento del Risco, retiro de agustinos descalzos, en el obispado de Ávila, en el que terminó ejemplarmente su vida. Para su sustentacion el rey le asignó una pension de cuatro mil ducados anuales, pagados por las cajas de Méjico.

D. Payo murió en el Risco el 8 de abril de 1684, y recibida en Méjico la noticia de su fallecimiento, se celebraron magníficas honras, y el virey de luto recibió el pésame del arzobispo y de todas las autoridades.

XXVIII virey. *El Excmo. Sr. D. Tomás Antonio de la Cerda y Aragon, conde de Paredes, marqués de la Laguna.*

(Desde 30 de noviembre de 1680 hasta igual fecha de 1686.)

Este virey y sobre todo su esposa D^a. María Luisa Manrique de Lara y Gonzaga, fueron objeto de muchas de las composiciones poéticas de la célebre monja de San Jerónimo, Sor Juana Inés de la Cruz, que recibia frecuentes visitas de ambos.

El 21 de marzo de 1685 se recibió la noticia del desembarco de los piratas conducidos por Lorencillo en la Antigua, de donde pasaron á Veracruz, y de esta ciudad se apoderaron el 17 de aquel mes, y se nombraron fuerzas para ir á atacarlos, pero antes se embarcaron aquellos, despues de haber causado grandes destrozos. El virey

salió el 17 de julio para aquel puerto, y con parecer de asesor, condenó á la pena capital al gobernador, pero este apeló, y fué enviado á España. El 9 de junio del mismo año trajeron de Puebla preso á la cárcel de corte de Méjico á D. Antonio Benavides, que se fingia marqués de San Vicente y visitador, y le llamaban el *Tapado*: fué ahorcado el 12 de junio de 1684.

XXIX virey. *El Excmo. Sr. D. Melchor Portocarrero Laso de la Vega, conde de la Monclova.*

(Desde 30 de noviembre de 1686 hasta noviembre de 1688, que pasó de virey al Perú.)

El virey, conde de Monclova, era llamado comunmente *Brazo de plata*, porque se dice usaba de este metal el brazo derecho perdido en una batalla. Trató de colonizar á Coahuila, y se fundó la villa que en honor del conde se llamó de Monclova.

La obra del Desagüe, suspendida trece años con motivo de haber quitado la direccion de ella D. Payo de Rivera al P. Fr. Manuel Cabrera en 1674, y dádola al oidor D. Lope de Sierra, se continuó en el año de 1687 bajo la direccion del primero.

XXX virey. *El Excmo. Sr. D. Gaspar de Sandoval, Silva y Mendoza, conde de Gulve.*

(Llegó á Chapultepec el 11 de noviembre de 1688: tomó posesion en el real acuerdo el 20 de aquel mes, é hizo su entrada pública el 4 de diciembre: gobernó hasta febrero de 1696 — Le acompañó su esposa la S^{ra}. D^a. Elvira de Toledo, hija del marqués de Villafranca.)

Este virey hizo reconocer la bahía de San Bernardo en Tejas en el año de 1689, y fundó en ella un presidio.

En el año de 1690 se llevó á cabo una expedicion á la Isla Española, y se embarcaron por Veracruz 2,600 hombres, que pusieron el pié al Norte de la isla. Se reunieron á los Mejicanos 700 hombres de los Españoles que habia en la isla. Los Franceses despues de varias opiniones decidieron salir al encuentro de sus enemigos, y aguardándolos en un valle, se principió la accion, en la que la infanteria mejicana fué derrotada á la bayoneta; pero 300 lanceros de la Nueva España, que estaban de reserva cargaron sobre los Franceses, y matando 800 de ellos, entre otros su gobernador y todos sus jefes principales, decidieron la batalla por este acto de bizarría: siendo tomada é incendiada la ciudad del Guarico.

El 50 de enero del mismo año llegó á Méjico D. Fernando Valenzuela, que habia sido favorecido de la reina D^a. Mariana de Austria, regente del reino, y que fué perseguido despues: vino de Manila con orden de residir en esta capital y que se le tratase de V. S. El 5 de enero de 1691 murió de resultas de una cox que le dió un caballo, pues se jactaba de jinete, y se enterró con gran pompa su cuerpo embalsamado el 10 en San Agustín con acompañamiento del virey y todas las autoridades.

El jueves 23 de agosto de 1691 á las nueve de la mañana hubo un eclipse total que alarmó á la poblacion. Perdióse la cosecha de maíz, y con este motivo tuvo lugar el célebre tumulto del 8 de junio de 1692 en que la plebe quemó el palacio y la diputacion. El virey y su esposa se recogieron al convento de San Francisco, y D. Juan de Velasco, conde de Santiago, que salió á caballo con toda la gente principal, reprimió el motin.

Eclipse

El viernes 21 de noviembre de aquel año llegó la noticia de haberse concluido pacíficamente la conquista de Nuevo Méjico por el gobernador D. Diego Vargas, y al siguiente día hubo misa de gracias.

La primera piedra para la construcción del Seminario tridentino de Méjico se puso el domingo 4 de diciembre de 1689. El 23 de marzo de 1693 se comenzó la actual iglesia de Nuestra Señora de Guadalupe, habiendo puesto la primera piedra el arzobispo D. Francisco de Aguiar y Seijas, con asistencia del virey y audiencia.

El sábado 21 de enero de 1696 hizo entrega del mando el conde de Galve, habiendo sido nombrado para sucederle el obispo de Puebla D. Manuel Fernandez de Santa Cruz, y por no haber querido admitir este el vireinato, se abrió por la audiencia el segundo pliego, en que vino nombrado el obispo de Michoacan D. Juan de Ortega Montañés. En el último año del gobierno del conde de Galve se concluyó la fortaleza de Panzacola en la Florida.

XXXI virey. *El Excmo. é Ilmo. S. D. Juan de Ortega Montañés, obispo de Michoacan.*

(Desde 27 de febrero hasta 18 de diciembre de 1696.)

Durante el corto tiempo de su gobierno, los padres jesuitas Salvatierra y Kino, con limosnas que colectaron, tomaron á su cargo establecer las misiones de Californias y civilizar aquel país por medio de la religion.

No hubo otro suceso notable en este periodo, mas que un motin de los estudiantes de la universidad el 27 de marzo, para quemar la picota que estaba en la plaza, la que se volvió á poner el dia siguiente.

XXXII virey. *El Ilmo. Sr. D. José Sarmiento Valladares, conde de Moctezuma y de Tula.*

(Desde 18 de diciembre de 1696 hasta noviembre de 1701. — Vino casado con la Sra. D^a. María Andrea Moctezuma, Jofre de Loaiza, tercera condesa de Moctezuma, cuarta nieta del segundo emperador de Méjico de este nombre, por su hijo D. Pedro Johualicahuatzin Moctezuma. Fué nombrado en 23 de noviembre de 1704 duque de Atlixco y grande de España.)

Al hacer su entrada pública el 2 de febrero de 1697 en el arco puesto en Santo Domingo, lo derribó el caballo. En este año vino cédula del rey permitiendo el uso del pulque. El 20 de octubre hizo erupcion de fuego el Popocatepetl.

El 7 de marzo de 1701 á las nueve de la noche se recibió la noticia del fallecimiento del rey Carlos II, último de la dinastía austriaca en España, ocurrido el 1^o. de noviembre del año anterior en Madrid, y el 4 de abril se hizo la jura del rey Felipe V de Borbon, y en los dias 26 y 27 se celebraron las honras del rey difunto.

CASA DE BORBON.

Reinado de Felipe V. Desde 24 de noviembre de 1700 que fué proclamado en Madrid por muerte de Carlos II, que le nombró su heredero en su testamento, hasta 14 de enero de 1724, que abdicó la corona en su hijo D. Luis I.

XXXIII virey. *El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Juan de Ortega Montañés, por segunda vez.*

(Desde 4 de noviembre de 1701, en que le entregó el mando el conde de Moctezuma, hasta 27 de noviembre del año siguiente.)

D. Juan de Ortega Montañés habia sido nombrado el

año anterior arzobispo de Méjico, de cuya dignidad tomó posesion el 22 de mayo de 1701, y recibió el palio al mismo tiempo que la cédula del rey.

El arzobispo virey persiguió todos los vicios y en especial á los ociosos, considerando la ociosidad como origen de todos los males.

Los Mejicanos se distinguian en la campaña de la Florida, y merced á los esfuerzos de aquellos no se rindió la plaza de San Agustin sitiada por los Ingleses.

La flota que salió de Veracruz escoltada por la escuadra francesa al mando del conde de Chateau-Renaud, fué destruida estando ya anclada en el puerto de Vigo, y se perdieron diez y siete millones de pesos.

A principios de octubre llegó á Veracruz la escuadra francesa mandada por el almirante Ducas, trayendo á su bordo al virey duque de Alburquerque, y en virtud de órdenes recibidas anteriormente se estableció en aquel puerto la factoria francesa del asiento de negros conforme al tratado de Madrid del año anterior, para proveer de esclavos por un precio determinado á las islas y todo el continente de América.

Para recibimiento del nuevo virey se hicieron grandes preparativos, y el 18 de noviembre salió el arzobispo á encontrarlo hasta Otumba con un tren soberbio.

XXXIV *virey. El Excmo. Sr. D. Francisco Fernandez de la Cueva Enriquez, duque de Alburquerque.*

(Desde 27 de noviembre de 1701 hasta enero de 1711. — Trajo consigo á su esposa la Sr^a. D^a. Juana de la Cerda.)

Hizo su entrada pública con extraordinaria solemnidad

el día 8 de diciembre de 1701. El gobierno de este virey es la época de mayor lujo y magnificencia entre los que obtuvieron este alto empleo; en el año de 1708 recibió el duque el Toison de oro con que lo condecoró Felipe V, habiéndole puesto las insignias de esta orden el inquisidor mas antiguo D. Francisco Deza, por comision especial. Desde el día de Reyes de 1705 se presentaron los soldados del palacio con uniforme á la francesa, llamando mucho la atencion los sombreros de tres picos, y desde entonces se comenzaron á mudar los trajes en hombres y mujeres, y todos los usos y costumbres, ajustándose todo al modelo de Francia.

En el año de 1710, se estableció un tribunal especial para perseguir los ladrones, acordado este por la audiencia de Méjico, el que se llamó de la Acordada, y fué aprobado por el rey. La mayor parte de los caminos estaban plagados de cuadrillas numerosas de ladrones que presentaban verdaderas acciones, pues estaban mandadas por Europeos y compuestas de gente no infima. Cuando uno de los Velasquez de Lorea, primeros capitanes de la Acordada, salió á batirlos, se hicieron en Querétaro rogaciones públicas en los templos para implorar el auxilio divino en tan peligrosa empresa. Velasquez triunfó despues de repetidos combates que tomaban el aspecto de batallas.

La necesidad de caudales para los gastos de la guerra hizo que Felipe V exigiese al elero la décima de sus rentas, para lo que se celebró cabildo en 26 de setiembre de 1705.

En el año de 1709 se celebró con gran magnificencia la dedicacion del santuario de Guadalupe, cuya construc-

cion fué promovida por el Br. D. Ventura de Medina Pícazo y por el capitán D. Pedro Ruiz de Castañeda. El rey Felipe I erigió este santuario en colegiata, y en 1747 se juró á la santa Imágen por patrona general del reino de Nueva España.

En el largo período de este virey se cuentan en los diarios manuscritos de aquel tiempo multitud de actos de autoridad, que aunque dirigidos á buenos fines, parecen mas propios de los países del Oriente, que de aquellos en que rigen las leyes de la civilización europea.

XXXV virey. *El Excmo. Sr. D. Fernando de Alencastre Noroña y Silva, duque de Linares, marqués de Valdefuentes.*

(Desde 15 de enero de 1711 hasta 15 de agosto de 1716.)

El temblor del 16 de agosto de 1711 que hubo en Méjico duró media hora y se dice fué muy fuerte.

El acueducto de Belén que trae el agua delgada á la capital desde la alberca de Chapultepec, se debe á este virey, que lo mandó construir con el producto del estanco de la nieve. Fué fundador de una colonia en la provincia de Monterey que se llama San Felipe de Linares, que lleva actualmente el mismo nombre.

La paz celebrada entre Inglaterra y España desde 1714 afirmó la corona de España en la dinastía de Borbon, y habiéndose renovado el « asiento » ó contrata de negros, fué causa de continuas disputas entre ambas naciones.

Concluido su gobierno, el duque de Linares por sus enfermedades se quedó en Méjico en donde falleció el 3 de junio de 1717, sepultándosele en la iglesia de San Sebastian, que era entonces el convento del Carmen. Fué

especial protector de las religiosas de Santa Teresa la Nueva de Méjico.

XXXVI virey. *El Excmo. Sr. D. Baltasar de Zúñiga, marqués de Valero, duque de Arion.*

(Desde 16 de agosto de 1716, en que hizo su entrada pública, hasta octubre de 1722, en que pasó á la presidencia del consejo de Indias.)

Durante su gobierno se confirió por la corte el encargo de visitador al inquisidor de Méjico D. Francisco Garza-ron.

Recibió este virey la visita de un cacique de la Florida, y el indio agradecido por el buen recibimiento, deseó abrazar la religion católica; en el bautismo se le dieron por nombres los del marqués de Valero, y al retirarse prometió conservar la paz con los Españoles. El cacique del Nayarit vino tambien, aunque con fines diferentes, y eran que el comercio de la sal se permitiese á su nacion: se accedió á ello, y se mandaron á su provincia misioneros y soldados para formar presidios. Los galeones de la Nueva España llegaron con felicidad á Cádiz, llevando once millones de pesos.

Se trajo el idolo mas reverenciado del Nayarit y la Inquisicion hizo un « auto de fe, » pues que el país llamado así era el intermedio entre los estados de Zacatecas y Jalisco, y ya comenzaba á civilizarse.

En 1715 el marqués de Valero remitió en presente á la reina Da. Isabel Farnesio una rica vajilla y otras alhajas preciosas que costearon los mineros.

Data del año de 1722 el célebre decreto dado por el rey inhabilitando á los Mejicanos ó criollos para toda

dignidad, aunque despues se les habilitó para las del Perú.

Fundó este virey el convento de Capuchinas indias llamado de Corpus Christi, en cuyo presbiterio está su corazon remitido de Madrid donde falleció.

XXXVII virey. *El Excmo. Sr. D. Juan de Acuña, marqués de Casafuerte.*

(Desde 15 de octubre de 1722 hasta 17 de marzo de 1734, que murió.)

El marqués de Casafuerte es uno de los mas notables vireyes que han gobernado la Nueva España. Nació en Lima en el Perú, y en sus largos años de servicio, que llegaron á cincuenta y nueve, tuvo el gobierno de Mesina en Sicilia; fué general de la artillería, y obtuvo el supremo grado de capitán general de ejército. Era caballero de la orden de Santiago y comendador de Adelfa en la de Alcántara. Los magníficos edificios de la casa de Moneda y la Aduana de Méjico conservarán su memoria en esta ciudad. Hizo practicar las visitas de los presidios de las provincias internas por el brigadier D. Pedro de Rivera, que en esta comision empleó cerca de cuatro años, y anduvo mas de tres mil leguas, dejando arreglado todo lo concerniente al mejor servicio de estos importantes establecimientos.

Desde enero de 1728 comenzó á publicar la Gaceta de Méjico D. Juan Francisco Sahagun de Arévalo, y se imprimía en la oficina de D. José Bernardo de Hoyal, en la calle de San Bernardo. Salía un número cada vez, de un pliego, y contenia las noticias mas curiosas de aquel tiempo. Desde 1722 comenzó á salir publicada bajo la

direccion del Ilmo. señor Castorena, obispo que fué de Yucatan y natural de Zacatecas; pero interrumpida su publicacion, no se restableció hasta la época citada.

En el año de 1750 se estrenó el coro de la catedral de Méjico, la magnífica reja de metal de China, construida en la ciudad de Macao, segun los dibujos que se remitieron de Méjico.

La gran confianza que el rey Felipe V dispensaba al marqués de Casafuerte, hizo que cuando se habló al rey, despues del tiempo ordinario, de relevarlo, preguntó á sus consejeros si vivia Casafuerte, y habiéndole dicho que sí, aunque agobiado por los años, el monarca es fama que respondió: « Si vive Casafuerte, sus prendas y virtudes le darán el vigor que necesita un buen ministro. » Disfrutó de amplias facultades hasta su fallecimiento que se verificó el 17 de marzo de 1734 con general sentimiento, y se le enterró con extraordinaria pompa en la iglesia del convento de recoletos franciscanos de San Cosme.

Habiendo quedado descrito el ceremonial del entierro del marqués de Casafuerte en las Gacetas de Sahagun, ha servido de modelo para los de los vireyes que despues fallecieron, y de él se ha tomado tambien la ley que previene el que se observa en el de los presidentes de la República.

En el año de 1724 el rey Felipe V hizo renuncia de la corona en su hijo D. Luis I, quien habiendo fallecido de viruelas el 31 de agosto del mismo año, su padre reasumió el gobierno, debiendo añadir por tanto á la cronología de los reyes de España las épocas siguientes :

REINADO DE D. LUIS I.

Desde 9 de febrero de 1724 en que fué proclamado en Madrid, por renuncia de su padre el rey D. Felipe V, hasta 31 de agosto que falleció sin sucesion.

Durante el corto tiempo del gobierno de este príncipe, continuó en el vireinato de Nueva España el marqués de Casafuerte.

D. FELIPE V, POR SEGUNDA VEZ.

Desde 6 de setiembre de 1724 que publicó su resolucio[n] de reasumir el gobierno por muerte de su hijo D. Luis, hasta 9 de julio de 1746 que falleció en Madrid en el palacio del Buen Retiro, á los sesenta y tres años de edad y cuarenta y seis de reinado.

XXXVIII virey. *El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Juan Antonio Vizarron y Eguiarreta, arzobispo de Méjico.*

(Desde 17 de marzo de 1734 hasta 17 de agosto de 1740, que entregó el mando á su sucesor.)

Verificado el fallecimiento del marqués de Casafuerte á la una y tres cuartos de la mañana del 17 de marzo, el oidor decano, marqués de Villahermosa, citó á la real audiencia para acuerdo extraordinario á las cinco de la mañana del mismo dia, y dada fe de *cuerpo muerto* por los escribanos de cámara, se procedió á abrir el *pliego de mortaja* reservado en el archivo secreto del mismo real acuerdo. Se encontró nombrado virey el arzobispo D. Juan Antonio de Vizarron y Eguiarreta, quien tomó inmediatamente posesion del mando, que ejerció con integridad é inteligencia.

En el año de 1736 tuvo lugar una epidemia destructora que tuvo origen en un obraje de Tacuba y causó grandes destrozos; invocándose por patrona á la Virgen Santísima bajo la advocacion de Guadalupe en marzo de 1737.

En el mismo año un indio de la nacion guaima conmovió parte de la Sonora pretendiendo ser profeta. El capitán D. Juan Bautista de Ansa, gobernador de aquel distrito, lo hizo ahorcar en Guaimas el día 1º de junio de dicho año.

El arzobispo Vizarron hizo renovar el palacio arzobispal de Méjico, y construir el de Tacubaya en una hermosa situacion dominando el Valle, y cuidó de advertir que lo habia edificado no como virey sino como arzobispo, por medio de una inscripcion que hizo fijar en un ángulo del edificio, y para el uso de los que le sucediesen en aquella dignidad. En su tiempo se construyó el colegio apostólico de San Fernando, cuya obra fomentó con sus limosnas. Murió el arzobispo en 1747 y fué enterrado en la catedral.

XXXIX virey. *El Excmo. Sr. D. Pedro Castro y Figueroa, duque de la Conquista, y marqués de Gracia Real.*

(Desde 17 de agosto de 1740, que tomó posesion del vireinato en Guadalupe, hasta 22 de agosto de 1741, que murió.)

Sus ascensos y títulos los debió á las campañas de Italia, en cuyas guerras se hallaba empeñada entonces la monarquía española para establecer como soberanos en aquella península á los hijos del segundo matrimonio del rey Felipe V.

En su viaje estuvo á riesgo de caer en poder de los

Ingleses, y en su tiempo solo se ocupó en fortificar á Veracruz, á donde llegó el 30 de junio de 1740. Hizo construir en el castillo de San Juan de Ulúa las baterías rasantes de Guadalupe y San Miguel, y levantó para guarnicion de aquel puerto un batallon con el nombre de « la Corona. » Atacado de las enfermedades que contrajo en aquel puerto, murió en Méjico el 22 de agosto, y entró á gobernar la audiencia, presidiéndola el oidor decano D. Pedro Malo de Villavicencia, pues no se encontró *pliego de mortaja.*

XL *virey. El Excmo. Sr. D. Pedro Cebrian y Agustin, conde de Fuenclara.*

(Desde 3 de noviembre de 1742 hasta julio de 1746.)

Fué el último virey que por entonces tuvo la dignidad de grande de España: hizo reparar el acueducto que va de Chapultepec á Méjico, y tomó el mayor empeño en la compostura de los empedrados y aseo de las calles de la capital, é hizo reparar la calzada de San Antonio Abad.

En el año de 1745 el almirante inglés Andon apresó al volver á Manila la nao de China « Nuestra Señora de Covadonga » con un cargamento tan rico que solo en dinero y barras de plata pasaba de millon y medio de pesos. La victoria estuvo indecisa hasta que una bala hiirió al comandante del Covadonga D. Jerónimo Montero, habiendo perdido los Españoles entre muertos y heridos mas de ciento cincuenta hombres.

Por disposicion de la corte se mandaron recoger noticias estadísticas, y esto dió motivo á la publicacion del « Teatro Americano » de Villaseñor, cuyo primer tomo

salió á luz en el año de 1746 y el segundo dos años después. Obra utilísima y llena de noticias curiosas sobre el estado del pais en aquella época.

Este virey procedió á la prision de Boturini y secuestro de sus papeles que formaban un museo de noticias históricas muy interesantes sobre el pais, por haber entrado en el pais sin permiso del consejo de Indias.

REINADO DE FERNANDO VI.

Desde 12 de julio de 1746, que murió su padre Felipe V, hasta su fallecimiento acaecido en Villaviciosa el viernes 40 de agosto de 1759, á los cuarenta y siete años de edad y catorce de reinado.

XLI *virey. El Excmo. Sr. D. Francisco de Guemes y Horcasitas, primer conde de Revillagigedo.*

(Desde 9 de julio de 1746 hasta 9 de noviembre de 1755.)

Pasó de la Habana, cuyo gobierno habia desempeñado, al vireinato de Nueva España. Hizo la proclamacion solemne de nuevo rey y las honras del difunto con la pompa acostumbrada.

Fundó en el tiempo de este virey D. José de Escandon en Nueva Santander once pueblos y villas de Españoles y mulatos, y cuatro misiones de Indios, poniéndose por nombres á varias de las primeras los apellidos del virey y de su esposa D^a. María Josefa Llera. A Escandon se dió el titulo de conde de Sierra-Gorda.

El eclipse de 15 de mayo de 1752, que fué casi total en Méjico, causó gran consternacion en la poblacion. El 8 de

abril de 1755 se quemó el convento de monjas de Santa Clara.

El conde de Revillagigedo mejoró mucho la administración de la real hacienda, y aumentó sus productos, sin olvidar la suya. En España fué ascendido á capitán general del ejército y presidente del consejo de guerra.

XLII virey. *El Excmo. Sr. D. Agustín de Aumada y Villalon, marqués de las Amarillas, teniente general de los reales ejércitos.*

(Desde 10 de noviembre de 1755 hasta 5 de febrero de 1760, que murió.)

Habia sido teniente coronel del regimiento de reales guardias españolas y desempeñado el gobierno de Barcelona. En 1756 falleció en Querétaro el famoso capitán de la Acordada D. José Velasquez de Lorca, terror de los bandidos, en cuyos combates y exterminación tuvo actos de singular valor.

Trabajó mucho en reformar los abusos, y en su tiempo llegó de Madrid á Roma la declaración del patronato de la Virgen de Guadalupe. Descubriéronse en 1757 en el Nuevo Reino de Leon unas vetas de plata de tal riqueza que sobrepujaban á todas las descubiertas antes; duró poco su apogeo y se llamaron de la Iguana.

En 1758 se formó en tres días un nuevo volcán, sobre un terreno llano de la hacienda del Jorullo, no lejos de Patzcuaro.

Por muerte del marqués de las Amarillas gobernó la real audiencia, presidida por el oidor decano D. Francisco Antonio de Echávarri, desde 5 de febrero á 28 de abril de 1760.

REINADO DE CARLOS III.

Desde 9 de diciembre de 1759, que llegó á Madrid habiendo heredado la corona de España por muerte sin sucesión de su hermano el rey Fernando VI, y pasó á tomar posesión de ella, dejando el trono de Nápoles que ocupaba, hasta 14 de diciembre de 1788, que murió.

XLIII virey. *El Excmo. Sr. D. Francisco Cagigal de la Vega.*

(Desde 28 de abril hasta 5 de octubre de 1760.)

Pasó de la Habana, de donde era gobernador, á servir interinamente el vireinato hasta la llegada del propietario. Tenia, como todos sus antecesores durante el gobierno de los príncipes de la casa de Borbon, el empleo militar de teniente general. En los pocos meses que gobernó empezó el aseo y compostura de la plaza mayor de Méjico.

XLIV virey. *El Excmo. Sr. D. Joaquín de Monserrat, marqués de Cruillas.*

(Desde 6 de octubre de 1760 hasta 24 de agosto de 1766.)

La jura de Carlos III se hizo el año de 1761 con la mayor solemnidad, pues aunque estaba prevenida desde el año anterior, se dejó para este con el fin de que con mayores preparativos fuese mejor.

Con motivo de la guerra con Inglaterra, el general conde de Albemarle tomó la ciudad y puerto de la Habana, despues de una heroica defensa por parte de los Españoles. Temiendo el virey un ataque en Veracruz por los Ingleses, el virey que era muy buen militar, manifestó á la corte el estado enteramente indefenso en que el reino se hallaba; y aunque estaba hecha la paz, Car-